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　　感谢大家，感谢加加美教授。由于我不懂日语，
所以我阅读的竹内好非常有限。但由于我长期研究

鲁迅，竹内好对于我有非常强烈的吸引力。我也热

衷于向中国的学生、同事介绍竹内好。我这次向大

会提交的论文其实是我在中国的一次演讲的报告。
但我现在面对的是日本的学者和听众，所以我现在

的报告可能并不合适，所以再次表示歉意。竹内好

对我而言的重要性在于，他以中国革命和亚洲经验

为基础，从理论上探索了新的摆脱资本主义殖民体

系的可能性，下面我谈两个问题。第一个问题是民

族主义的问题，第二个问题是他所描述的中国是否

是理想化的问题。这也是中国人在读竹内好的过程

中所面对的两个问题。
　　在1942年的近代的超克的会议通常会被理解

为为法西斯主义摇旗呐喊的会议，在二战结束以后

日本的许多年轻人在重新谈到这个会议的时候，都

以受害者的身分表示对这个会议的不满。他们诉说

自己在二战期间之所以会全心全意地支持日本军国

主义，支持他们发动的太平洋战争，是因为受到了

近代超克的观念的蛊惑，这样的观念在号召日本的

年轻人起来创造新的历史，超越欧洲近代史的历史。
也正好是在日本发动太平洋战争的时候，竹内好写

了一篇文章叫大东亚战争与吾等的决意，他直接赞

美了所谓大东亚战争，竹内好怎么会这样丧失理智

的呢？竹内好从这场战争中看到了什么积极意义

呢？他强调的正是这场战争向西方挑战的这一面。

与此同时他赋予战争以解放东亚各国人民、驱赶西

方列强的性质。因此他区分了太平洋战争与侵华战

争，他说对于在这之前的侵华战争，他们那一代是

困惑和歉疚的，而现在日本发动太平洋战争是伟大

的，因此在此之前的侵华战争也变得是可以忍受的。
因为现在日本是在为亚洲而战。
　　从表面上看竹内好的说法与日本军国主义者的

说法是相重合的。战后日本思想界从作为日本军国

主义的受害者的角度来反思日本的军国主义和法西

斯主义，反思和批判日本的民族主义和近代超克的

思想。也就是说把日本的民族主义和近代超克的思

想与日本的法西斯主义以必然的方式联系在一起，
这形成了日本战后思想界的总体氛围。但就在这样

的总体氛围中竹内好显示了他作为思想家的独特存

在，他提供了另外一种思考方式。既然民族主义与

法西斯主义有着必然的联系，那么否定民族主义成

为思想界的主流，亲西方的自由主义思想家和反西

方的共产主义思想家都坚决抨击和反对民族主义。
　　但是竹内好发现这样来夹攻民族主义正好使民

族主义变成以极右翼的形式返回日本。极右思想从

肯定民族主义出发进而肯定法西斯主义，肯定大东

亚战争。也就是说正是由于人们这样处理民族主义，
反而使民族主义以更坏的形式回来了。为什么呢，
因为前面否定民族主义会使得日本国民的民族认同

心理无从安放，战后日本国是被美国所占领的，日

美安保条约这样的东西不仅使美国在日本俨然是老
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大，还使日本成为美国向亚洲侵略和渗透的跳板。
在这种格局下日本的民族心理遭遇到了空前的困

难，这种心理在自由主义和共产主义那里没法得到

表达，那么极右势力正好趁虚而入，把民族心理表

达为最坏的形式。也就是说当自由主义者和共产主

义者要否定法西斯主义，要追逐到民族主义的时候，
民族认同的正当性也受到了威胁，这种正当的民族

心理就会在右翼的推动下得以变形，肯定民族主义

出发就要肯定日本的法西斯主义，这种情况有点类

似被压抑者的回归，你为了一个好的目标不停地去

驱赶你认为是坏的东西，结果你的行为成为成全了

这个坏的东西，你越驱赶它它反馈的程度也越大。
　　面对这样很被动的局面，竹内好是怎样展开工

作的呢？竹内好愿意将民族主义与法西斯主义的必

然联系解除开来，民族主义并不一定必然演变成法

西斯主义，他更强调的是如何在日本的民族主义当

中抢救出一些东西，同时和战后日本的民主化的改

变的进程结合起来，他认为只有这样才能从根本上

克服日本的军国主义。但这种方式也总使得竹内好

有点不太正确，为什么呢，怎么说呢，竹内好是否

赞同民主呢，是但是好像又不是，为什么这样说呢，
因为他赞同民主但和自由主义的民主又不是一回

事，我们中国知识分子也是赞成民主的，我们把民

主设想为一种制度，一种由法律条文而保障的制度，
好像只要有了这条文，这种制度，我们就相信民主

就成功了，但竹内好不这样看。
　　竹内好观察的是这个条文这种制度和日本国民

之间的关系，战后日本在美国的直接参与下制定了

宪法，这个宪法在保留天皇制的基础下引进了美国

式的民主制度。竹内好是怎样评价新宪法的呢？他

说新宪法强调人类普遍的原理，非常漂亮，但作为

日本的宪法让竹内好觉得有点不好意思，他说这个

宪法对我们而言没有什么亲近感，很疏远。竹内好

敏感到的是有着这样普遍主义式的民主与日本的本

土经验是相脱离的，西方诞生的普遍原理是基于西

方社会的具体实践而产生的，是对这种实践的抽象，
而与此相应的是东方也需要完成这样的工作，从东

方的具体实践中概括和抽象出由东方经验支撑着的

普遍原理。因此竹内好更注意旧宪法，这又是政治

上不正确的，他说旧宪法不是说想扔掉就扔掉的，
就好比说新宪法不是说想发挥作用就能发挥作用

的，新宪法虽然好但并没有成为自己的东西，旧宪

法虽然很负面但还是深深根植于国民之中。所以问

题就是如何把旧宪法当中一些坚实的储藏在自己身

上的东西变换出来，也就是要对经验和传统进行再

解释，这样才能使人类普遍原理成为自己创造出来

的东西而不再是自己需要被动接受的东西。换句话

来说普遍原理不是用来向民众说教的，而是诞生于

与民众休戚与共的具体实践中，它应当充分汲取民

众的喜怒哀乐，这样的实践和仔细研究和转化日本

民族经验中已有的实践形式结合在一起，换言之，
尽管这些形式和负面的和错误的，但仍是需要认真

对待和需要抢救的。
　　竹内好对现代中国的社会实践、中国革命有着

非常高的评价，中国读者如果对中国的社会主义历

史、社会主义运动首先持否定态度的话，那么当他

再来阅读竹内好的时候，肯定会认为竹内好在胡说

八道。就是现在对竹内好非常有兴趣的一大批中国

读者也会认为竹内好是在想象中国历史，特别是想

象中国的革命历史。他树立了一个理想的中国的形

象，目的是为了批评日本。不过这也许会阻碍我们

对竹内好的进一步分析，加入我们设定竹内好描述

的中国是一个理想的中国，那我们心中大概有一个

真实中国的形象，问题是这个真实的中国形象是站

在什么角度，用什么知识背景下描绘出来的呢，我

觉得应该破除理想和真实之间的二元对立关系，当

然这并不意味着我们要全盘接受竹内好笔下的中国

形象。中国知识分子自1980年代以来，形成了关

于中国现代历史、革命历史的一套说法，这套说法

里有一个真实中国的形象。这个说法是建立在对西

方现代性的认同的基础上的，那里表达了普遍人性

和人权，应该是普遍有效的，而中国的具体实践需

要经受源自西方的普遍原理的检验。
　　所谓中国真实的形象产生于具体实践和普遍原

理的距离之中。正是这个距离，对这个距离的不同

态度让我们站在竹内好的对立面。也就是说竹内好



75

竹内好と人文精神

在距离中质疑了西方的普遍原理，而强调了中国具

体实践中产生了的新的形式，而对我们来说是从距

离中认同了西方普遍原理，把中国的具体实践看成

是落后于普遍原理的，分歧在这里产生了。竹内好

举了鲁迅的一篇文章作为例子，〈聪明人、傻子和

奴才〉，是《野草》里面的，一个奴才受穷遭遇悲

惨所以他要找人诉苦，一个聪明人跟他说了一通，
聪明人只是非常怜悯地对他说，唉，没办法只能这

样子了。过了几天奴才又感到不舒服了，就去找了

个傻子对他诉苦，告诉傻子他每天干的活儿有多脏

多累，而住的地方又是多么阴暗没有窗户，傻子大

怒，让奴才带着他去奴才的住处，二话没说就开始

砸墙，奴才问他干嘛砸墙，傻子说是要为他开一扇

窗户。奴才听了急了，大声哭喊着说有强盗在砸屋

子，主人就带人将傻子打跑了，还特别表扬了奴才，
奴才很高兴，过了几天他遇到聪明人还得意地说起

这件事。竹内好用寓言的方式解读这个故事，竹内

好提出了一个问题，鲁迅是站在哪个角度来讲这个

故事的。我们大概一眼就可以看出鲁迅是站在傻子

的立场说话的，傻子懂得去反抗敌人，与敌人作斗

争，而奴才不但不斗争，反而会成为主人的帮凶。
我们也可以一眼看出鲁迅讽刺的聪明人，好像是知

识分子，他好像很悲鸣，对奴才的遭遇充满同情，
但他能够指出的出路只是让奴才去忍受。鲁迅本人

也是这样批判人道主义的，人道主义表面上挺有同

情心，但是它却不允许改变实际存在的奴役结构。
　　但是竹内好的解读非常特别，他不认为鲁迅认

同的是傻子的立场，竹内好拿这篇文章与日本文学

作了对比，他说反抗斗争的傻子文学在日本很多，
鲁迅不属于这种文学。因为傻子文学不考虑一个鲁

迅紧紧纠缠着的问题，那就是傻子的反抗是否真的

为奴才开辟了一条出路，可以说鲁迅是肯定并赞成

傻子的行为的，但傻子没考虑到这种反抗奴才不接

受也没让奴才真的有一条出路。鲁迅发现傻子并不

能拯救奴才，竹内好提出了一个奇怪的解释，鲁迅

是站在奴才的立场看问题的。这是竹内好的读法，
估计鲁迅是不会接受的吧。奴隶是处于主奴结构中

但并不赞同为奴的位置，而奴才却是处在这个位置

中，却认同它，喜欢这个位置的。但竹内好并没有

说文章中的那个奴才就是鲁迅，他的意思是说鲁迅

也让自己处在这个位置上，但他是一个梦醒了之后

无路可走的奴才。他（鲁迅）自己承受的是大痛苦，
大悲哀，鲁迅曾经感叹说人生最大的悲哀是梦醒了

之后无路可走，所以做梦的人还是不要惊醒他为好，
因为鲁迅太懂得醒来而无路可走的痛苦了。鲁迅的

特点不是他一次又一次的幻想做梦，而是一次又一

次醒来，一次又一次发现找不到出路，使自己一次

又一次地陷入困境，陷入绝境，这就是他完全不同

于傻子的地方。
　　在现代世界格局中，中国就是这样一个奴才，
他也做梦，但迟早会醒来，醒来发现他无路可走，
鲁迅就是中国的表达者。为什么中国没有出路呢？

在西方和中国之间形成的主奴结构中为什么就没有

出路了呢？竹内好非常惊人地概括了这个奴才的特

点，奴才拒绝做奴才，同时拒绝成为主人。拒绝做

奴才使奴才不认同做奴才的位置，拒绝成为主子是

奴才无法仿效主子。而无论继续当奴才还是成为主

子，都是主奴结构的延续。我们在1980年代把鲁

迅最大的精神归纳为绝望的抗战，这是很正确的，
鲁迅自己也是这样说的。但是我们容易就此点作形

而上学的玄想，把鲁迅视作加缪、沙特的同类。但

在竹内好的眼中，这种反抗和绝望却是和中国的第

三世界的位置结合在一起的。不想成为奴才是对自

己的否定，换句话说，是不想充当在西方控制和奴

役下的依附于西方的国度，又不想成为主子是对奴

才幻想的否定，换句话说是不想成为西方或取代西

方。这是双重抵抗，鲁迅把抵抗看成是在主奴结构

中中国的态度。竹内好认为在现代世界的主奴结构

中，不同于日本的转向，中国的方式是抵抗，中国

拒绝在这个结构中当奴才，也拒绝变为主子。
　　竹内好发现了一个有趣的现象，假如我们设定

西方是进步的，而东方是反动的，日本从反动变为

进步的速度非常快，中国则极为缓慢。他说中国的

反动力量非常强大，面对西方的挑战并不愿意顺从

西方的必然规律，马克思也曾谈论过鸦片贸易中中

华帝国如何不顾时势，安于现状，并断定这样一个
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帝国要在这样一场生死的决斗中死去，谁都知道中

国的历史是屈辱的历史，失败的历史，在失败的过

程中凝聚了深重的失败感。由于反动力量强大，改

变中国几乎无从下手，按鲁迅的话说在中国搬一张

桌子都会流血。在鲁迅看来中国简直是万难破毁的

铁屋子，最早醒来的人只能是孤独者和绝望者，这

一认识我们大概也都是具备的，和竹内好大概也差

不多吧。
　　对我们来说，这意味着中国的反动派要为近代

中国的历史负责，我们所关心的还是中国如何快速

地进步。但竹内好不这样看问题，他关心的是在这

样的情况下中国出现了什么新东西，他发现在反动

势力如此强大的中国，它丧失了像日本似的由上而

下的改良的机会，由此引发的是中国内部不断加重

的危机进而引发自下而上的革命。再有值得玩味的

地方是：如果我们按照西方进步的标准，我们可以

说日本是进步的，而中国的反动的，日本迅速西化，
有效地兴起了改良主义运动，而中国不断推迟西化

的进程。但竹内好发现我们可以从另外一个角度看

问题，日本由于完成了自上而下的改良而保留了等

级制度，而中国自下而上的革命则不断冲毁等级制

度，也就是说中国有社会革命，而日本迅速的西化

使日本丧失了社会革命的条件和机会，在这个意义

上先进和反动又倒转过来了。
　　这个社会革命的终点到底是什么呢？首先是现

代民族国家的建立，竹内好观察现代中国的敏感点

在于，中国在革命实践中的新的表述。他引用了孙

中山的一段话，中国对世界究竟要负什么责任呢？

现在世界列强所走的路是灭人家国家的，如果中国

强盛起来也要去灭人国家，也去学列强帝国主义走

相同的路，便是重蹈他们的覆辙，所以我们要先决

定一种政策，要济弱扶轻，这才是我们民族的天职，
我们对弱小民族要扶植它，对世界列强要抵抗它，
如果全国人民都定这个志愿，中国民族才可以发达，
若不定这个志愿，中国民族没有希望。竹内好为这

段话感叹不已，中国当时还没有形式上的独立，却

把握着这样高远的理想，竹内好说这正是正视自己

国家被殖民现实从苦难中结合本民族传统打造出来

的理想。这里面蕴含着新的人类普遍价值的曙光，
竹内好强调这种理想不是外在的，被赐予的，而是

自身的内在的生长出来的。所以竹内好把握的与其

说是理想中国，不如说是中国的理想。而且他从中

国的理想实践中看到了西方所不能包容的人类普遍

价值，竹内好很早的时候就开始孜孜以求对西方现

代价值的超越与替换，他说所谓否定殖民统治也就

是抛弃自我保存的欲望，不是通过掠夺其他个体而

支撑的，个体必须在自身内部产生通过自我否定而

包容其他个体的立场，世界不是通过掠夺而是通过

给与建构的。因此竹内好关注的中国理想实际上是

一种在东方土壤中形成的新的价值观。
　　最后我向在座的学者和听众提出一个问题，是

关于中国文化大革命的问题，我在阅读竹内好的时

候曾经多次向日本和中国的学者提问，中国文化大

革命发生之后竹内好对此有什么评价，我得到的回

答是他保持沉默，我不知道这个沉默里面有什么含

义，我遇到过好几个日本学者，年轻时代受竹内好

的影响而从事中国研究，而中国的文化大革命似乎

全面地打碎了他们关于中国的想象，所以当我现在

想他们提起竹内好的时候，他们会有很奇怪的表情，
他们觉得这是一个过时的人物，我发现也正好是文

化大革命让他们彻底远离了竹内好。而我认为关于

文化大革命的说法在中国是诞生于在文化大革命中

受冲击的官僚和知识分子，形成于80年代，依存

于中国80年代的现代化的知识氛围，我认为这套

知识其实对于文革没有任何解释能力，不能解释文

革为什么会在中国发生，为什么中国有一万人会卷

入到这场运动当中去，也不能解释文化大革命对于

中国人整个心理结构的影响，所以我认为需要重新

理解文革，这样才有可能更好地理解竹内好。同样

理解竹内好，来摆脱由80年代形成的知识，也有

助于人们重新理解文革。我的讲话完毕，谢谢大家。




